

### COMUNICADO FORO PREMIOS INEHRM A LA INVESTIGACIÓN HISTÓRICA 2013

CON LA PARTICIPACIÓN DEL DR. JUVENAL JARAMILLO MAGAÑA; MTRO.  
DAVID ADÁN VÁZQUEZ VALENZUELA Y DIEGO PULIDO ESTEVA

12 de febrero de 2014



(Juvenal Jaramillo Magaña, David Adán Vázquez Valenzuela, Felipe Ávila y Diego Pulido Esteva)

Con la participación de los distinguidos académicos reconocidos con el Premio INEHRM 2013, Juvenal Jaramillo Magaña, David Adán Vázquez Valenzuela y Diego Pulido Esteva, se llevó a cabo esta tarde el Foro Premios INEHRM 2013 a la investigación histórica 2013, con el que concluyó el ciclo iniciado el mes pasado.

Como preámbulo al Foro, el Dr. Felipe Ávila comentó que “para dar a conocer a jóvenes investigadores que están realizando trabajos novedosos, el Instituto definió como prioritario dar impulso a estos jóvenes desde hace casi dos décadas. Recientemente se modificaron los Estatutos de los Premios para otorgar más estímulos a los nuevos historiadores, subrayó.

Los jóvenes investigadores fueron reconocidos con los siguientes premios, Juvenal Jaramillo Magaña, con el Premio *Ernesto de la Torre Villar* a la Investigación Histórica sobre la Independencia de México; David Adán Vázquez Valenzuela, con el Premio *Salvador Azuela* a la Investigación Histórica sobre la Revolución Mexicana; y Diego Pulido Esteva con el Premio *Salvador Azuela* a la Investigación Histórica sobre la Revolución Mexicana.

En su oportunidad, Juvenal Jaramillo Magaña explicó que su investigación se centró en los Capitulares que formaban parte del Cabildo Catedral y explicó que eran como un Senado de los obispos, es decir un conjunto de consejeros que están en torno al obispo para auxiliarlo en sus tareas.

En contexto de mi investigación, dijo, fue cómo había enfrentado la élite eclesiástica de Michoacán la crisis provocada por las reformas borbónicas. Mi trabajo incluye unas pequeñas biografías de los 65 capitulares, comprendidas entre 1790 a 1833.

Jaramillo Magaña explicó que esa corporación eclesiástica actuó como institución de poder, ya que era la más importante que había en el arzobispado de Michoacán.

Por su parte, Diego Pulido Esteva, quien fue distinguido por su tesis de doctorado del Colegio de México, titulada *¡A su salud! Sociabilidades, libaciones y prácticas populares en la ciudad de México a principios del siglo XX*, explicó que en pleno huertismo a principios de 1914 se levantó un patrón de los hábitos libatorios, sobre el consumo de pulque en la ciudad de México.

A partir de esta fuente descubrí, agregó Pulido Esteva, que desde 1913 existía una práctica monopólica en la venta del pulque, la aparición de un verdadero Trust del pulque, dirigido por los señores de Apán, del estado de Hidalgo.

Según las fuentes, comentó el investigador, en 1913, el 88 por ciento de los comercios dependían de este monopolio y en ello incluyo a pulquerías, cantinas de barrio, fondas y figones. El gobierno huertista empezó el cierre parcial de estos comercios, pero esta organización de distribuidores de pulque supo negociar su reapertura.

Para el historiador otro aspecto importante de su trabajo fue la sociabilidad que se daba en estos lugares, lo que constituía una cultura del libar en la ciudad de México e incluía a todas las clases sociales. Los nombres de las pulquerías y las cantinas, reflejaban múltiples criterios desde el de la reflexión filosófica a la sátira política o las situaciones emocionales o de clase. La embriaguez era fundamental para la definición de la hombría, en otras ocasiones de solidaridad, concluyó

Por su parte, David Adán Vázquez Valenzuela, quien fue reconocido por su tesis de maestría *Mirando atrás: la comunidad mexicana y mexicoamericana de Los Ángeles ante la revolución mexicana. Su participación en el floresmagonismo, 1905-1911*, explicó que su investigación lo llevó a descubrir la participación de la comunidad mexicana americana en Los Ángeles desde 1905, a partir de la aparición del primer club magonista, hasta 1911, cuando algunos de sus miembros apoyaron el triunfo del maderismo.

En 1905, comentó, se forma en Los Ángeles, el Club Liberal Justicia, afiliado al Partido Liberal Mexicano, y el año siguiente uno de sus miembros participa en el intento de insurrección de los Flores Magón, pese al fracaso el magonismo continuó cultivándose y los mexicanos residentes continuaron en el intento de cambiar las cosas en México e incluso participaron en la insurrección que encabezó Francisco I. Madero, concluyó.